

Informe Trabajo Final de Grado Facultad de Psicología

Agosto de 2023

Revisora: Asist. Mag. Zulema Suárez

Datos:

Estudiante: Ana Sofía Sabaté

CI 5.315.871-7

Tipo de trabajo: Pre Proyecto de Investigación

Título: “Incidencia de la violencia intrafamiliar en la salud integral del adolescente”

Docente Tutor/a: Asist. Mag. Valeria Piriz

Docente Revisor/a: Asist. Mag. Zulema Suárez

Período solicitado para Lectura Pública: Setiembre 2023

Comentarios generales:

1-. Aspectos Formales:

El trabajo se ajusta en términos generales a los requerimientos formales solicitados. Las fuentes bibliográficas seleccionadas son correctas y se realizan según el formato establecido por las normas APA. La redacción y sintaxis son adecuadas y se estructura adecuadamente para un pre proyecto de investigación.

A continuación se señalan algunos aspectos que se sugiere mejorar:

- El material identificado como Mizrahi no consta en la bibliografía, salvo que sea el informe de SIPIAV en cuyo caso en el texto hay que identificarlo de esa manera.
- Utilizar el informe de gestión SIPIAV 2022 para contar con datos actualizados de las situaciones de violencia.
- En la página 4 se menciona que los Centros Educativos podrían colaborar en la detección de situaciones de violencia, y en realidad son quienes mayoritariamente identifican estas situaciones.
- En la misma falta el número de página de la cita bibliográfica realizada de la OMS
- En la página 7 se menciona una investigación realizada sobre el funcionamiento de SIPIAV pero no se especifica quién la hizo ni el año.

-

- Se sugiere revisar la bibliografía ya que la misma no está ordenada alfabéticamente y en algunos casos falta la editorial.
- Se recomienda una lectura general para subsanar errores de tipeo y repetición de palabras.

2- Articulación teórica:

Se realiza una adecuada búsqueda de antecedentes de la temática seleccionada.

Se señala que ser testigo de violencia, es decir presenciar situaciones de violencia, es una forma directa de ser víctima de la situación. Se sugiere revisar en tal sentido lo expresado en página 6.

Se considera la temática seleccionada de gran relevancia social y académica teniendo en cuenta las cifras reportadas por SIPIAV en su último informe, así como el incremento de las mismas cada año. Por otro lado el transitar situaciones de violencia genera impactos importantes en el desarrollo de las infancias y adolescencias, sobre todo en estas últimas que de acuerdo a los reportes existentes se trata de situaciones crónicas no identificadas o trabajadas previamente.

Se sugiere incluir en el marco teórico los distintos tipos de violencia que predominantemente viven los adolescentes, así como los indicadores existentes.

En relación al objetivo general se considera pertinente fundamentar porque investigar la incidencia de la violencia en la salud adolescente en el ámbito educativo ya que no queda claro porque referenciarlo en dicho ámbito. Respecto a los objetivos específicos se sugiere incluir alguno que haga mayor referencia a la incidencia de la violencia en la salud integral ya que la misma va más allá de lo educativo, por ejemplo vida social, ocio, participación, etc.

Respecto a la selección de los centros educativos es necesario aclarar como se seleccionarán ya que se menciona que serán centros representativos de la población a estudiar, y en tal sentido es necesario precisar los criterios a utilizar para dicha definición. Asimismo es necesario establecer la fundamentación para seleccionar un liceo de Montevideo y uno del interior, y en este último caso el criterio para la selección del Departamento.

En cuanto a la selección de los adolescentes se considera poco pertinente que participen aquellos que estén transitando por una situación de violencia, ya que es necesario en primer lugar adoptar las medidas de protección que la situación requiere, entendiéndose que no es posible dar cuenta de las vivencias que se transitan en ese momento para fines de investigación con la movilización que ello genera en los adolescentes. Asimismo se solicita aclarar el criterio de selección ya que se menciona que será la institución la que referencie a aquellos que transitaron por situaciones de violencia y luego se menciona la técnica bola de nieve.

En la pauta de entrevista para adolescentes se sugiere agregar preguntas que permitan responder a las interrogantes de la investigación.

Consideración final:

Por lo expuesto anteriormente, se trata de un trabajo final de grado en modalidad pre proyecto de investigación que cumple con los requisitos formales solicitados para su presentación.

El tema es pertinente social y académicamente ya que permite brindar nuevos aportes a una problemática altamente compleja y de gran incidencia en nuestro país.

En síntesis, es un trabajo que está en condiciones de presentarse a la defensa oral.



Asist. Mag. Zulema Suárez

Revisora